

# AUX "AMIS DE LA SEYNE"

## M. Toussaint MERLE a parlé de la vocation d'un maître d'école face aux problèmes de l'ère moderne

C'est dans la salle des fêtes de l'Hôtel de Ville que les « Amis de La Seyne » avaient conviés leurs adhérents et leurs amis à assister à une conférence donnée par M. Toussaint Merle, député-maire, sur le sujet suivant : « Vocation d'un maître d'école face aux problèmes de l'ère moderne ».

### DE NOMBREUSES PERSONNALITES

Un public assez nombreux était venu assister à cette conférence et parmi les personnalités présentes on notait : M. Jouglas membre de l'Académie du Var, M. Gay chef des services techniques, M. Rebuffat directeur de l'hôpital-hospice, M. Roux, fêlibre, l'abbé Roux représentant M. le curé, Mme Giscard responsable de la section J.M.F. de La Seyne, M. Regaignon ingénieur (e.r.), M. Berutti président du C.A.T.C.F., M. Ferrigno président du S.I., M. l'abbé Comte curé de Mar-Vivo, Mme la générale Carmille, M. Rousselot professeur à l'école des Beaux-Arts, M. Molinari ingénieur chef des services techniques, M. de Rovère constructeur de navire, ainsi que de nombreux membres du Conseil municipal.

M. Bergouhnon président du Rotary-Club et M. Baudoin président honoraire de la société s'étaient fait excuser.

### PRESENTATION DU CONFERENCIER

M. Alex Peiré, membre de l'Académie du Var et président de la société, présentait tout d'abord le conférencier en ces termes :

« Il y a deux ans, dans cette même salle, Monsieur Toussaint Merle, notre député-maire, nous a donné la primeur de ses « Mémoires d'un petit Seynois ». Il nous a conté sa prime jeunesse au sein d'une famille laborieuse et unie, dans un décor de rues, de places, d'écoles et dans l'amitié de jeunes collègues et de petits camarades... »

Nous parlant, aujourd'hui de la vocation d'un maître d'école face aux problèmes de l'ère moderne » notre ami ajoute de nouvelles et belles pages à ses « Mémoires ».

Il est devenu l'adolescent studieux et curieux aimant le travail de son père, de ses aînés, participant même comme apprenti temporaire, pendant les vacances scolaires, à la construction de grands et beaux navires qui, sur toutes les mers du monde, iront porter la renommée des chantiers navals de La Seyne.

Il aime déjà ce milieu ouvrier qu'il comprend et qu'il veut servir...

Provisoirement le destin en décide autrement... ce sont les examens, les concours, l'entrée à l'Ecole Normale d'Instituteurs de Draguignan, qu'il trouve froide, indifférente et impersonnelle.

Puis viennent les postes d'instituteur dans les villages du haut et du moyen Var.

Il y récolte des souvenirs tristes. Ce qu'on exige, de lui n'est pas à la mesure de ses possibilités... il veut plus de besogne, de travail, de tâches.

Sa désignation à un poste de maître d'école à La Seyne, le remet dans l'ambiance de sa jeunesse... il retrouve ses rues, ses places, ses écoles.

C'est pour lui l'épanouissement de ses sentiments, la réalisation de ses désirs les plus intimes. Il se donne entièrement aux tâches multiples que ses activités d'éducateur, d'administrateur et de lutteur lui imposent.

Nous connaissons tous où cet...



Deux vues de l'assistance au cours de cette conférence. (Photos « République » La Seyne)

te somme énorme de travail, de sacrifices, d'abnégation l'a conduit.

Mais il nous plaît de l'entendre nous le dire... c'est pourquoi, en grande amitié, je lui cède la parole... »

### LA NOSTALGIE DU PAYS

A la fin de cette présentation, M. Merle prenait à son tour la parole.

Il nous contait comment en 1928 il fut déraciné de sa ville natale pour aller suivre à Draguignan les cours de l'Ecole Normale. Et sa conférence fut

une longue description de l'état d'âme d'un Seynois qui ne peut se faire à l'idée d'avoir quitté ses rues, ses amis, ses chantiers et qui ne rêve que d'y revenir.

Après un séjour à Collobrières et à Montmeillan c'est le retour à La Seyne, retour gâché par la déclaration de guerre, mais les retrouvailles avec la ville et sa population n'auront vraiment lieu pour lui que le jour où il réalisera que seule une certaine orientation politique lui permettra de renouer le contact.

Comme on le sait cette nou-

velle orientation devait lui permettre d'accéder ensuite au poste de premier magistrat de notre ville, puis ensuite à celui de conseiller général et enfin à la députation.

Naturellement ces charges l'obligent souvent à quitter sa ville où il a de si profondes racines et ceci toujours avec le même pincement au cœur. Mais ceci lui permet aussi de goûter souvent aux joies des retrouvailles qu'il nous a si bien décrites dans sa conférence et qu'il a su faire partager à tout son auditoire.

A. GERTOSIO.